

**PERSONAJES DEL SUR (VILAFLOR DE CHASNA-GRANADILLA DE ABONA):**  
**DON CARLOS SOLER DE CASTILLA Y CARREÑO (1669-1742)**  
**CAPITÁN DE MILICIAS, CABALLERO HIJODALGO, CASTELLANO DE SANTA CRUZ,**  
**ALCALDE REAL DE GRANADILLA Y VILAFLOR Y RICO HACENDADO**

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

[[blog.octaviordelgado.es](http://blog.octaviordelgado.es)]

Miembro de una ilustre familia chasnera, nuestro biografiado fue un notable propietario de tierras y aguas en Vilaflor de Chasna y Granadilla de Abona. Fue declarado Caballero Hijodalgo por el Cabildo de Tenerife. Como la mayoría de sus antepasados siguió la carrera militar, obteniendo los empleos de alférez y capitán en las Milicias de Abona, así como el cargo de castellano del Castillo principal de Santa Cruz de Tenerife. Además, fue elegido alcalde real de Granadilla y de Vilaflor, en varias ocasiones. Casó dos veces y tuvo una destacada sucesión.



Vilaflor de Chasna en el primer tercio del siglo XIX.  
[Dibujo de Williams en las “Misceláneas” de Sabin Berthelot].

### **SU ILUSTRE FAMILIA**

También conocido como don Carlos Carreño y Soler de Castilla, nació en Vilaflor de Chasna el 4 de noviembre de 1669, siendo hijo del sargento mayor don Cosme Diego Carreño de Prendis y doña María Soler de Padilla y Castilla. El 10 de dicho mes fue bautizado con óleo y crisma en la iglesia de San Pedro de Vilaflor por el beneficiado don Matías Ruiz Alfonso y padrino el capitán don Pedro García del Castillo.

Creció en el seno de una de las familias más ilustres de la comarca de Chasna, en la que destacaron muchos de sus miembros, sobre todo como hacendados y militares, entre otros: sus sextos abuelos, *don Juan Martín de Padilla y doña Juana de Linares*, poseedores

del Heredamiento de Vilaflor; sus quintos abuelos, *don Pedro Soler*, mercader catalán, capitán de Infantería del lugar de Vilaflor y fundador con su esposa, *doña Juana de Padilla*, del pueblo de Vilaflor de Chasna, y *don Hernando Esteban Guerra*, primer poseedor del Mayorazgo de Valle de Guerra; tres cuartos abuelos, *don Juan Soler de Padilla*, dueño del Heredamiento de Chasna, *don Rodrigo Álvarez*, alcalde mayor de Tenerife, alguacil mayor y personero de la isla, y *don Antón Domínguez “el Viejo”*, capitán de Milicias y fundador de Arona; cuatro tatarabuelos, *don Pedro Soler de Padilla*, capitán de Milicias, regidor de Tenerife, familiar del Santo Oficio y fundador del Mayorazgo de Chasna, *don Luis Peraza de Ayala Castilla*, Conde de La Gomera, *don Alonso Gallegos*, escribano público de La Laguna, y *don Juan García Izquierdo del Castillo*, capitán de Milicias y personero de Tenerife; tres bisabuelos, *don Cosme Carreño de Prendis (?-1627)*, capitán de Milicias, regidor de Tenerife y escribano público de La Laguna, *don Juan Soler de Padilla (1585-1642)*, capitán de Milicias y regidor de Tenerife, y *don Juan García (Izquierdo) del Castillo*, capitán de Milicias; sus dos abuelos, *don Diego Carreño de Prendis*, Doctor en Derecho, teniente de gobernador de Tenerife, abogado de los Reales Consejos y regidor de Tenerife, y *don Pedro Soler de Padilla y Castilla*, capitán de Milicias, regidor de Tenerife y familiar del Santo Oficio de la Inquisición; su padre, *don Cosme Carreño de Prendis (?-1715)*, capitán y sargento mayor de Milicias; su madre, *doña María Soler de Padilla y Castilla*, titular del Heredamiento de Chasna; y cinco de sus hermanos, *don Pedro Soler y Castilla*, capitán de Milicias y mayorazgo de su Casa de Chasna, *don Álvaro Soler*, capitán de leva y luego fraile dominico, *fray Diego Soler*, sacerdote dominico, *sor María Josefa de San Pedro Soler*, monja profesa del convento de San Diego de Garachico, y *fray José Soler de Carreño*, también religioso.<sup>1</sup>

#### **RICO HACENDADO Y CABALLERO HIJODALGO**

Volviendo a nuestro biografiado, heredó notables propiedades de tierras y aguas en Vilaflor de Chasna. Además, el 24 de octubre de 1688 fue declarado Caballero Hijodalgo por el Cabildo de Tenerife<sup>2</sup>.

El 11 de septiembre de 1689, a los 19 años de edad, don Carlos contrajo matrimonio en la parroquia de San Antonio de Padua de Granadilla con su prima doña María Juana Rodríguez y García del Castillo, natural y vecina de Granadilla, hija del capitán don Mateo Rodríguez García del Castillo<sup>3</sup>, difunto, y doña Catalina García del Castillo; los casó el cura párroco Lcdo. don Salvador González y actuaron como padrinos don Mateo Bello y su esposa doña Melchora Verde, vecinos de dicho lugar, siendo testigos el capitán don Domingo Bello Domínguez, don Juan González del Castillo y don Mateo Rodríguez del Castillo, de la misma vecindad. Actuó en su nombre por poder el capitán don Pedro García, marido de doña Gabriela Rosa, vecinos de dicho lugar. El 18 de agosto anterior habían sido dispensados de un tercero con cuarto grado de consanguinidad por el obispo don Bartolomé García Ximénez, por auto dado en Santa Cruz de Tenerife. En el momento de la boda la madre de don Carlos ya había muerto y él continuaba siendo vecino de Vilaflor. Se establecieron en Granadilla de Abona y el 19 de octubre inmediato se velaron en el mismo templo parroquial de San Antonio, ante el citado párroco don Salvador González.

Tras su enlace, también recibió por su esposa algunas propiedades en Granadilla, que luego amplió en sucesivas compras. Por lo tanto, llegó a ser uno de los mayores hacendados

---

<sup>1</sup> Parte de la genealogía de esta familia puede consultarse en los siguientes trabajos: Sergio Fernando BONNET Y SUÁREZ (1967). “Chirino”. En: Juan Régulo (ed.). *Nobiliario de Canarias*. Tomo IV, págs. 679-685; y Nelson DÍAZ FRÍAS (2022). *Linajes chasneros (siglos XVI-XX)*. *Un estudio genealógico acerca del municipio de Vilaflor de Chasna*. Tomo 2, págs. 312-323.

<sup>2</sup> BONNET Y SUÁREZ, *op. cit.*, pág. 684.

<sup>3</sup> *Don Mateo Rodríguez García del Castillo (?-1688)* fue capitán de Milicias, descendiente de un conquistador español y de varios menceyes guanches, con nobleza reconocida por la Real Audiencia de Canarias [[blog.octaviordelgado.es](http://blog.octaviordelgado.es), 22 de marzo de 2023].

de toda la comarca de Chasna.



Don Carlos Soler contrajo matrimonio en Granadilla de Abona, donde ejerció como alcalde y falleció.

#### **ALCALDE REAL DE GRANADILLA, ALFÉREZ Y CAPITÁN DE MILICIAS, CASTELLANO DEL PRINCIPAL DE SANTA CRUZ Y ALCALDE REAL VILAFLOR**

Por esa época don Carlos Soler fue elegido alcalde real de Granadilla, cargo que ya ostentaba en octubre de 1691<sup>4</sup>, con tan solo 21 años de edad.

Ingresó en las Milicias Canarias con el empleo de alférez del Regimiento de Abona, que ya ostentaba en enero de 1695, y continuaba como tal en julio de 1703<sup>5</sup>. Luego ascendió a capitán de Milicias en el mismo cuerpo<sup>6</sup>. También fue castellano del Castillo principal de San Cristóbal de Santa Cruz de Tenerife.

Su esposa, doña María Juana Rodríguez García del Castillo, murió en Granadilla de Abona el 25 de mayo de 1697 y al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres y recibió sepultura. Le había dado tres hijos a nuestro biografiado.

Una vez viudo, el 6 de enero de 1700, a los 30 años de edad, don Carlos celebró segundas nupcias en el mismo pueblo de Granadilla con doña Mariana García, hija del alférez don Pedro Álvarez de la Cruz, “*escribano de estas partes de Abona*”, y doña Ana García, vecinos de dicho lugar; los casó el párroco don Salvador González y fueron sus padrinos don Francisco González y doña Inés Pérez, su mujer; actuaron como testigos el Capitán don Antonio Rodríguez Bello, don Pedro Perlaza, el Ayudante don Antonio García y el sacristán menor don Isidro Gómez. Se velaron en la misma iglesia el 15 de febrero inmediato.

Se avecindaron luego en Vilaflor de Chasna, donde don Carlos desempeñó en varias ocasiones el cargo de alcalde real, por lo menos en los años 1705, 1706 y 1708, elegido por los vecinos de dicha jurisdicción. Mientras vivió en dicho pueblo, el 12 de enero de 1711 y el 27 de

---

<sup>4</sup> Archivo Parroquial de San Antonio de Padua de Granadilla de Abona. Libros sacramentales, 1691 [Hoy depositados en el Archivo Histórico Diocesano de Tenerife (La Laguna)].

<sup>5</sup> *Ibidem*. Libros sacramentales, 1695-1703 [*Ibidem*].

<sup>6</sup> BONNET Y SUÁREZ, *op. cit.*, pág. 684.

julio de 1711, don Carlos Soler y Castilla fue testigo de sendas bodas celebradas en la parroquia de San Pedro Apóstol.<sup>7</sup>

Luego, nuestro biografiado regresó con su familia a Granadilla de Abona y en 1726 volvió a ser elegido alcalde de este término.

#### FALLECIMIENTO Y DESCENDENCIA

Don Carlos Soler falleció en su domicilio de Granadilla de Abona el 15 de octubre de 1742. Al día siguiente se ofició el funeral en la iglesia de San Antonio de Padua con asistencia del cura párroco don Rodrigo García de Armas y del sacristán, con capa; se le hicieron tres pausas por la calle, vigilia y misa cantada, que cantó el reverendo padre Fray Jacinto Díaz, definidor de la Orden de San Agustín, y tuvo acompañamiento; recibió sepultura en el mismo templo parroquial. El 17 se le hizo oficio de honras, con vigilia y misa cantada por el mismo fraile. Por disposición de su hijo don José Soler.

Tuvo tres hijos de su primer matrimonio con doña María Juana Rodríguez, nacidos en Granadilla<sup>8</sup>: *María Soler* (1690-?), fallecida a poco de nacer; *doña María Soler* (1691-?), segunda del nombre, quien casó en Vilaflor en 1711 con el alférez don Pedro Rodríguez Quijada, hijo del capitán don Salvador Rodríguez Quixada y doña María Matías Rivero, con descendencia<sup>9</sup>; y *don José Soler de Padilla y Castilla* (1695-1764), alcalde de Granadilla, patrono de la iglesia de Vilaflor y sucesor del Mayorazgo de Chasna, casado en Adeje en 1715 con doña Ana Rufina de Montes de Oca, hija del capitán don Francisco Luis de Montesdeoca y doña Ana Rufina de Vargas, con ilustre sucesión<sup>10</sup>.

Y de su segundo enlace con doña Mariana García nacieron otros ocho hijos<sup>11</sup>: *doña Rita Soler*, quien murió soltera; *don Pedro Soler de Padilla y Castilla* (1703-?), quien nació en Granadilla y fue clérigo presbítero; *don Antonio Soler de Padilla y Castilla*, soltero; *don José Soler de Padilla y Castilla*, segundo del mismo nombre, quien también fue capitán de Milicias y casó en La Orotava en 1743 con doña María de Cames, hija de don Jacobo de Cames, natural de Tournai, y doña Francisca Leonor Home de Franchy y Bethencourt, con descendencia<sup>12</sup>; *don Carlos Soler de Padilla y Castilla* (1712-1789), capitán de Milicias y síndico personero general de la isla, quien casó en Granadilla en 1757 con doña Isabel García del Castillo, y practicó información de Nobleza en 1793; *don Juan Soler*, soltero; *don Nicolás Soler*, soltero; y *doña Catalina Soler* (?-1786), quien también falleció soltera en Granadilla.

[26 de agosto de 2025]

---

<sup>7</sup> Archivo Parroquial de San Pedro Apóstol de Vilaflor de Chasna. Libros sacramentales, 1705-1711 [Hoy depositados en el Archivo Histórico Diocesano de Tenerife (La Laguna)].

<sup>8</sup> BONNET Y SUÁREZ, *op. cit.*, págs. 684-685; DÍAZ FRÍAS, *op. cit.*, págs. 318-322.

<sup>9</sup> Su descendencia constituye el tronco del que procede la familia Quijada de Vilaflor de Chasna.

<sup>10</sup> Fue su hija, *doña Josefa Soler y Montesdeoca* (1724-1802), casada en Granadilla en 1765 con el teniente coronel don José Alonso Chirino y Ascanio, V Marqués de la Fuente de las Palmas, hijo de don Juan Tadeo Chirino Vandewalle, III Marqués de la Fuente de las Palmas, y doña Isabel de Ascanio y Lercaro; su nieto, *don Domingo José Chirino y Soler* (1766-1825), VI Marqués de la Fuente de las Palmas, coronel de Milicias, caballero de la Orden de Santiago y prior del Real Consulado de Mar y Tierra de Canarias; y su bisnieto, *don Alonso Chirino y del Hoyo* (1792-1840), VII Marqués de la Fuente de las Palmas, coronel de Milicias Provinciales, caballero de Montesa, capitán de la Milicia Nacional de La Laguna, patrono de la iglesia de Vilaflor y último poseedor del Mayorazgo de Chasna, asesinado en el camino entre Granadilla y Vilaflor.

<sup>11</sup> BONNET Y SUÁREZ, *op. cit.*, págs. 684-685.

<sup>12</sup> Fueron sus hijos: *don Guillermo Soler de Cames*, beneficiado de Buenavista; *don Miguel Soler de Cames*, quien emigró a Indias; *don Carlos*, *don Fernando*, *doña Francisca Luisa*, *doña Juana Luisa* y *doña Justa Soler de Cames*, solteros; y *doña María Antonia Soler de Cames*, casada con don Alonso Narváez y Vivero, corregidor de Sepúlveda y de Aranda de Duero, administrador general de la Real Hacienda de Canarias.